
Слово ректору

Главные герои нового проекта агентства «Минск-Новости» — ректоры высших учебных заведений столицы. Какой им видится 
современная молодежь и какие проблемы предстоит решать высшей школе?

УНИВЕРСИТЕТ КУЛЬТУРЫ И ИСКУССТВ

Юрий Бондарь:
«Нельзя сидеть и ждать, когда 
тебя заметят. Нужно шевелиться!»
Ректор рассказал, почему талантливые ребята лишаются студенческого билета и какой сюрприз готовит вуз для гостей столицы

с 2013 года. В сфере его научных интересов — история 
и эволюция политической науки, гражданское воспитание 
студенческой молодежи. Профессиональная и общественная 
деятельность ректора отмечена Благодарственным письмом 
Президента Республики Беларусь, грамотами министерств 
культуры, образования Беларуси и другими почетными наградами.

Юлия БУРДО

—  Юрий Павлович, вы мо
лодой —  немногим за 40  
лет— ректор, кандидат полити
ческих наук, профессор с дипло
мом юридического факультета 
БГУ и Академии управления при 
Президенте Республики Бела
русь. Как же вы, получив такое 
образование, оказались в твор
ческой сфере?

—  Намекаете, что я разваливаю 
национальную культуру?.. (Смеется.)

—  Искусство и, скажем, юрис
пруденция —  совершенно раз
ные области...

—  Признаюсь, и сам никогда 
не думал, что реализуюсь именно 
в культурной отрасли. Но ректор 
любого вуза —  классического или 
профильного, как наш, —  в первую 
очередь должен быть профессио
нальным менеджером и обладать 
необходимыми управленческими 
компетенциями. И здесь юриди
ческое образование не раз меня 
выручало. Я вырос в интеллигент
ной семье, где принято было слу
шать папу, уважительно относиться 
к маме. Поэтому выбор юридиче
ской профессии определили, ско
рее, родители. Отец —  профессор, 
доктор исторических наук —  пре
подавал в БГУ, прочил мне карье
ру юриста или адвоката. Поэтому, 
когда исполнилось 16 лет, я посту
пил на отделение правоведения в 
один из минских колледжей, окон- 
чи/ъего с красным дипломом, а за
тем продолжил обучение на юрфа
ке БГУ. После университета 3 года 
работал по специальности, у меня 
все получалось. Однако перспекти
вы сделать карьеру классического 
юриста не приносили мне особого 
морального удовлетворения.

—  И с чего же началась ваша 
«творческая» карьера?

—  В университет меня пригла
сила Ядвига Григорович, которая 
возглавляла вуз с 1991 года, имен
но с ее именем связано становле
ние БГУКИ в его нынешнем виде. В 
начале 2000-х здесь проходили ре
формы и, по словам Ядвиги Доми- 
никовны, ей нужен был грамотный 
помощник. Я не отказался и в итоге 
задержался в вузе на 15 лет. За это 
время поработал преподавателем, 
побывал на различных админист
ративных должностях, в том числе 
первым проректором, что позво
лило мне хорошо изучить образо
вательный, научный и воспитатель
ный процессы в творческом вузе.

—  Получается, примерный 
сын разочаровал своих роди
телей?

—  Надеюсь, не разочаровал, 
но и не удивил. К искусству в с е г 
да тяготел: ребенком с энтузиаз
мом посещал различные творче
ские студии, музыкальную школу.

Моя прабабушка по материнской 
линии была успешной актрисой пе- 
тербуржского театра, возможно, ее 
любовь к высокому отчасти пере
далась и м не ... С большим удо
вольствием пел в школьном хоре, 
и педагоги даже поговаривали, что 
я закопал талант вокального испол
нителя. В университете активно вы
ступал в студенческой лиге КВН, а 
сейчас иногда пишу рассказы и ра
дую ими своих друзей.

—  Как на экзаменах разгля
деть в абитуриенте божий дар?

—  В организации вступитель
ных испытаний в творческие вузы, 
к счастью, найдена золотая сере
дина. Помимо двух отметок по ЦТ, 
абитуриент получает и третью —  
на творческом очном испытании. 
Бывают комические ситуации. На 
экзамене девушка исполняла пес
ню. Не скажу, что безнадежно пло
хо. .. Но зачастую в ноты не попа
дала, и стиль этакий кабацкий... Ей 
поставили двойку. Девушка реши
ла обжаловать отметку. В апелля
ционной комиссии-—  выдающие
ся деятели белорусской культуры 
и эстрады. Имена называть не бу
ду, но признаны и очень любимы

зрителями. После повторного ис
полнения комиссия провела для 
абитуриентки  разъяснительную 
беседу, указав на ошибки. Начина
ющей певице такая критика при
шлась не по душе, мол, в своем на
селенном пункте она звезда, поет в 
самом лучшем ресторане и имеет 
сотни поклонников. А представите
ли комиссии для нее не указ. Двойку 
строптивой абитуриентке не испра
вили. Невозможно в искусстве че
му-либо научиться, если ты не при
знаешь авторитет своего педагога! 
Наставничество всегда имело боль
шое значение в образовании и вос
питании творческой личности.

—  Можно ли в процессе уче
бы лишиться студенческого би
лета за бездарность?

— За бездарность— сложно, а за 
безделье и лень —  легко. К нам по
ступают талантливые ребята, но их 
дар требует шлифовки, дисциплины 
и работы над собой. Есть небольшое 
количество студентов, которые по
ступают в вуз, но спустя время по
нимают —  это не их область. Ведь 
творческие профессии не предпо
лагают стабильно высокого заработ
ка. И не секрет, что из всех отраслей

народного хозяйства в культуре од
ни из самых низких зарплат. Это 
проблема, но только за счет бюд
жета ее нельзя решать. Знаю множе
ство примеров, когда учреждения 
культуры финансируются государ
ством на 30-40 %, а остальное —  
собственная прибыль...

—  Не мешают ли творить по
стоянные мысли о материаль
ном? Ведь не зря же в сознании 
людей закрепилось выражение 
«бедный художник». То есть со
здает великие шедевры тот, кто 
без гроша за душ ой...

—  Зритель, как известно, голосу
ет рублем. А зачем такое творчест
во, которое не востребовано у пуб
лики? И если обществу интересны 
новые виды и формы искусства, то 
деятели и творцы должны реагиро
вать на это адекватно, создавать во
стребованный продукт. Множество 
современных проектов вполне себя 
окупают. Приведу в пример наш мю
зикл «Дубровский», сделанный сила
ми студентов, без господдержки. И 
он жив благодаря нашим зрителям, 
которые покупают билеты. Безуслов
но, есть направления, виды и жанры 
искусства, которые должны поддер
живаться государством. Но мы учим 
наших студентов прежде всего твор
ческой гибкости. Воспитываем в них 
арт-менеджеров, которые умеют не 
только производить продукт искус
ства, но и продавать его. В открытую 
им говорим: нельзя просто сидеть и 
ждать, когда тебя заметят. Нужно ше
велиться! Поверьте, творческий че
ловек, какие бы разговоры на этот 
счет не велись, имеет возможности 
заработать.

Из 50 тысяч работников 
отрасли культуры более 
25 тысяч — выпускники 
БГУКИ.

—  А насколько популярны 
сейчас специальности народно
го направления? Как, скажем, 
мастера-ремесленники находят 
себя в жизни?

—  Сюда как раз приходят очень 
м отивированны е абитуриенты . 
Они с детства занимаются своим 
направлением и готовы посвятить 
ему всю жизнь. Поэтому и конкур 
сы здесь самые высокие. В Бела
руси огром ное количество люби
тельских коллективов, которые 
работают на базе сельских клубов, 
домов народного творчества, Я бы 
назвал их участников патриотами, 
которые бережно хранят нашу на
циональную идентичность.

—  Вы признаете цифровое 
творчество искусством в его 
классическом понимании?

—  В классическом —  нет. Но это 
громадный пласт современной ев
ропейской музыкальной культу
ры. Есть много хороших примеров: 
творчество Жана-Мишеля Жарра 
или современного кумира милли
онов Армина ван Бюрена. У нас 
откры то направление подготов
ки «Компьютерная музыка». Если 
студент хочет стать настоящим 
искусствоведом, то обязан ори 
ентироваться и в ультрасовремен
ных направлениях. Но мы никогда 
не ставим телегу впереди лошади! 
Прежде всего творческое образо
вание основывается на изучении 
классического и народного искус
ства. Оно дает то самое эстетиче
ское воспитание, прививает вкус 
к прекрасному, формирует систе
му истинных ценностей. Скажем, 
есть множество популярных ис
полнителей легкого  жанра. Но я 
все больше стал встречать людей, 
которые в автомобиле по дороге 
на работу слушают классическую 
музыку: Баха, Чайковского... И сам 
поступаю так же —  получаю эмо
циональную разгрузку.

—  И в  завершении традици
онный вопрос: каковы ваши 
творческие планы?

—  Совместно с композитором 
Кимом Брейтбургом  готовим к 
премьере на белорусской сцене 
студенческий мюзикл «Казанова», 
она намечена на ноябрь. Совмест
но с Федерацией профсоюзов Бе
ларуси планируем масштабный 
проект-презентацию белорусской 
культуры для туристов и гостей 
страны. Еще занимаемся создани
ем музея и электронного порта
ла, посвящ енного народным му
зыкальным инструментам.

Больше информации —
на портале minsknews.by.
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